

# Informaciones

## Acontecimientos

### IV Congreso Internacional de Metafísica. Roma 2009

El pasado mes de noviembre de 2009 se celebró en Roma el IV Congreso Internacional de Metafísica, organizado por la Fondazione Idente di Studio di Ricerca, en colaboración con la Universidad Urbaniana de Roma, y que reunió a buena parte de intelectuales venidos desde diversas universidades del mundo.

El acto de inauguración del congreso contó con la presencia del Emmo y Rvmo Sr. Cardenal Camilo Ruini, quién dirigió palabras de agradecimiento y ánimo ante este tipo de iniciativas.

La conferencia inaugural corrió a cargo del profesor Dr. D. Jesús Conill Sancho, catedrático de filosofía moral y política en la Universidad de Valencia (España). En su exposición, que tituló «Metafísica hoy: neurometafísica como filosofía primera», Conill destacó el abandono y la dejación mostrado por la filosofía académica a la metafísica en las últimas décadas. Sin embargo, pese a que se viene sosteniendo desde los ámbitos académicos, que estamos en una etapa «post-metafísica», Conill indicó que puede apreciarse en estos ambientes lo que él denominó una «criptometafísica», que se hace presente en las propuestas de algunos filósofos contemporáneos.

El profesor Conill señaló tres ámbitos académicos en donde puede apreciarse la presencia de esta «criptometafísica». El primero es en la obra de Karl Otto Apel, pues aunque él mismo diga que no hace metafísica, lo cierto es que su propuesta filosófica incluye la referencia a la trascendentalidad, en donde se puede apreciar la naturaleza metafísica de esta propuesta, aunque camuflada. El segundo es en las nuevas propuestas provenientes del ámbito de la neurobiología, en donde puede apreciarse el uso metafísico de las ciencias. Y el tercero lo encontramos en posiciones filosóficas como la hermenéutica.

Ante esta situación de dejadez y abandono de la metafísica por parte de la filosofía académica, es necesario plantear nuevos modos de entender nuestra genuina realidad en clave metafísica. Para ello no sólo basta con repetir fórmulas dadas, sino que se trata de transformar lo que se ha venido entendiendo tradicionalmente por metafísica. El punto de partida de esta transformación de la metafísica que propuso Conill en su exposición quiere alcanzar el elemento trascendente del «ser» en Platón y del «ser en cuanto ser» de Aristóteles, hasta alcanzar la trascendentalidad. Se trata, según Conill, de una transformación hermenéutica de la metafísica que nos haga pasar, de una fase de analítica lógica, a una hermenéutica que puede ser trascendental y que descubre esta trascendentalidad desde la facticidad, como ya hizo H. G. Gadamer en *Verdad y método*.

Pero la transformación hermenéutica de la metafísica propuesta por Conill, incluye un elemento neurológico a tener en cuenta. Ciertamente, en las actuales sociedades de la «aldea global», el prestigio de la neurobiología ha ido adquiriendo más peso. Los neurobiólogos pretenden conocer nuestros complejos cerebros a partir de la base neuronal. Sin embargo, los hombres no sólo son sus cerebros, sino que tienen algo más; esto pone de relieve la necesidad de dejarnos llevar por la seducción metafísica, que según Conill deberá partir desde nuestra facticidad y que deberá tener en cuenta nuestra naturaleza neuronal, pues ésta marca toda nuestra experiencia posible.

En efecto, tenemos que comenzar a hablar de una «neurometafísica» que nos ayude a asimilar el importante potencial de nuestros cerebros, pues está comprobado que nuestra naturaleza neuronal marca nuestra experiencia, pero sin quedarnos en una interpretación meramente científica.

Uno de los objetivos del congreso, era rendir un sentido homenaje al pensamiento filosófico de Fernando Rielo. Por este motivo, algunas de las exposiciones presentadas por los ponentes sirvieron de aproximación al pensamiento filosófico de Rielo, que siempre estuvo preocupado por dotar a la reflexión filosófica de una base ontológica, sin la cual no puede construirse un pensamiento metafísico serio.

En efecto, Rielo siempre tuvo en cuenta el importante potencial que tiene la metafísica para salvar nuestras sociedades y a las personas que las integran. Según Rielo, «nuestro yo es yo, y algo más que yo», indicándonos la apertura del hombre hacia una realidad trascendente y metafísica que es la de Dios, ya que en todo hombre existe un ansia de eternidad y de unión con lo Divino, pues como señaló

san Agustín el hombre sólo podrá descansar cuando descanse en Dios, será entonces cuando esta ansia de eternidad estará plenamente saciada.

En el pensamiento filosófico de Rielo, la relación del hombre con Dios se convierte en esencial. Rielo entiende que la persona humana es esencialmente mística y se define por la divina presencia del Sujeto Absoluto. Es tal la influencia de esta relación del hombre con Dios, que el hombre logra «fundirse» con Él para alcanzar la misma naturaleza divina aunque con matices, cumpliendo lo que dice Jesús a sus discípulos en el Evangelio de san Juan (Jn. 10, 34.) y que Rielo incorpora en su reflexión filosófica.

Entre el variado elenco de ideas que se expusieron los ponentes, es bueno que tengamos en cuenta las siguientes.

Aunque en la mayoría de las mesas temáticas se tuvo presente la aportación de Rielo en el ámbito de la metafísica, lo cierto es que todos supieron arrojar nueva luz sobre la dirección que debe seguir en adelante la metafísica.

Uno de los ponentes sugirió que más que transformar la metafísica, de lo que realmente se trata es de la construcción de una metafísica que tenga en cuenta la relación entre el hombre con Dios, pues se entiende que el hombre es un ser abierto a su creador, es decir, abierto a Dios. Obviamente, esta construcción metafísica, traería a colación la propuesta tomista de entender la relación Creador-creaturas, que el Aquinate defiende en su filosofía.

Otro de los ponentes habló de la importancia de ver la metafísica como una ontología dimensional, pues resulta importante concebir la persona en todas sus dimensiones, lo que nos permitirá unir la pluralidad de dimensiones de la persona formando una «imago hominis».

Singular importancia tuvo la intervención del Padre Dr. D. Javier Rico, quién defendió la necesidad y urgencia de tomar a Cristo como modelo cultural, y como base de la nueva cultura europea, si es que queremos salir de la difícil crisis de valores, actitudes y creencia en la que esta sumida buena parte de la sociedad europea.

Cabe destacar también la aportación hecha por el profesor Dr. D. José Moncho de la Universidad de Valencia, que habló del argumento probativo de los Derechos Humanos, en relación con el punto de vista metafísico. En efecto, según explicó Moncho, los Derechos Humanos surgen de un consenso mundial, lo que delata un interés global y una razón total. Sobre el punto de vista metafísico en relación con los Derechos Humanos, nos aclaró el profesor Moncho que

cabe colegir que no existe un mundo ideal pre-existente de valores, por lo que se hace necesario aducir una voluntad universal normativa que fuera objeto de un tratado metafísico.

Singular relevancia tuvieron algunas ponencias sobre filósofos españoles, de las que quisiera destacar la llevada a cabo por la Dra. Dña Concepción García-Polledo que supo transmitir, con imagen plástica y delicada, la importancia que tiene el concepto de persona en la filosofía de Julián Marías. En efecto, la persona es una realidad proyectiva, culturizada pero que a la vez es intimidad, trascendencia y acontecer. También tuvo singular protagonismo la filosofía de María Zambrano, gracias a la exposición de Antonio Carrión. Asimismo se destacó la importancia que tiene la filosofía «in-sistencial» de Ismael Quiles S.J., que surge en un contexto dominado por el existencialismo de Heidegger o Sartre y que pretende hacer hincapié en algo que los autores del existencialismo no tuvieron en cuenta, que es partir desde la interioridad misma del hombre. Como nos aclara Quiles, arrancar desde la interioridad abre la experiencia vital del hombre, hacia una realidad trascendente que es la del Dios cristiano, al que Quiles denomina indistintamente «Sistencia Absoluta» o «Tú Absoluto» y con Quien la «in-sistencia» individual del hombre se funde pasando a ser una «in-Sistencia». Esto salva al hombre de la situación de alienado y perdido al que le conducía las propuestas de existencialismo de Sartre y Heidegger.

Raúl Francisco Sebastián Solanes  
Departamento de Filosofía del Derecho, Moral y Política  
Universidad de Valencia

### Próximas reuniones y congresos

Coloquio Internacional «Veinte siglos de Ciencia Griega (ss. IV a.C.-XVI d.C.)». Salón de Grados Universidad Carlos III (Getafe, Madrid), 19-21 de mayo 2010. Contacto: [seneca@hum.uc3m.es](mailto:seneca@hum.uc3m.es)

II Conferencia Internacional «Lógica, Argumentación y Pensamiento Crítico». Universidad Diego Portales, Santiago de Chile, 7-9 octubre 2010. Información: [www.udp.cl/psicologia/cear/conferencia\\_2010/espanol-english.htm](http://www.udp.cl/psicologia/cear/conferencia_2010/espanol-english.htm)

## Acontecimientos

V Simposio Internacional del Instituto de Pensamiento Iberoamericano: «El mundo iberoamericano antes y después de las independencias». Universidad Pontificia de Salamanca, 20-23 de octubre 2010. Envío de comunicaciones antes del 1 de julio. Contacto: [ipi@upsa.es](mailto:ipi@upsa.es)

### Efemérides filosóficas 2010.

#### A.C.

- 610 (ca.) Nace Anaximandro.  
410 Muere Protágoras de Abdera.  
310 Nace Aristarco de Samos.  
110 Muere Clitómaco de Cartago.

#### D.C.

- 410 Nace Proclo.  
810 Nace Juan Escoto Erígena.  
1210 Prohibición de enseñar el aristotelismo en París.  
1710 Nace T. Reid.  
Leibniz *Teodicea*.  
Fundación de la Academia de Ciencias de Berlín.  
Berkeley. *Tratado sobre los principios del entendimiento humano*.  
1810 Schleiermacher predica sus sermones sobre la nación alemana.  
Nace Jaime Balmes.  
Goethe *Teoría de los colores*.  
1910 Muere William James.  
A.N. Whitehead y B. Russell: *Principia Mathematica*.

Acontecimientos

H. Keyserling: *Prolegómenos a la filosofía de la naturaleza.*

G. Lukacs: *El alma y las formas.*

Ramiro de Maeztu: *Meditación del Quijote.*

Ortega y Gasset: *Adán en el paraíso.*

Nacen: A.J. Ayer.

J.L. Austin.

R. Frondizi.

R.S. Hartmann.

Ignacio Quintanilla Navarro